

**Trabajo Social y la Perspectiva Profesional en la región  
Litoral o Costa de la Provincia de Manabí, año 2019-2024**

**Social Work and the Professional Perspective in the  
Litoral or Coastal Region of the Province of Manabí**

**Johanna Magdalena Mieles-Alcivar <sup>1</sup>**  
**Universidad Estatal del Sur del Manabí - Ecuador**  
**mailto:johanna.mieles@unesum.edu.ec**

**[doi.org/10.33386/593dp.2025.1.2835](https://doi.org/10.33386/593dp.2025.1.2835)**

V10-N1 (ene-feb) 2025, pp 602-613 | Recibido: 08 de octubre del 2024 - Aceptado: 6 de diciembre del 2024 (2 ronda rev.)

---

<sup>1</sup> ORCID: <https://orcid.org/0009-0002-2702-5745>

Descargar para Mendeley y Zotero

## RESUMEN

La perspectiva de la profesión de Trabajo Social es un tema que requiere un análisis profundo para comprender los cambios significativos que se han generado en los últimos tiempos. Esta investigación se focaliza en la Región Litoral del Ecuador, con énfasis en la provincia de Manabí, con el objetivo de analizar la situación actual de la profesión en esta área, las opiniones y objeciones de los profesionales del sector, así como sus reflexiones sobre los avances en el campo durante los últimos cinco años. El objetivo principal fue analizar las perspectivas profesionales del Trabajo Social en la región litoral o costa de la provincia de Manabí. Para ello, se empleó una metodología cualitativa y descriptiva con el uso del nivel de investigación explorativo a su vez complementada con la investigación-acción participativa (IAP), con el fin de obtener una comprensión profunda de la población de estudio, compuesta por los profesionales del sector. Los primeros hallazgos revelaron que muchos profesionales destacan que los programas de especialización y maestría han contribuido a potenciar sus conocimientos y a aumentar la visibilidad científica de la profesión, tanto en el ámbito práctico como en el de la investigación. Sin embargo, otros señalan que las mallas curriculares deberían poner un mayor énfasis en la práctica profesional, para mejorar la formación integral de los futuros trabajadores sociales.

**Palabras claves:** trabajo social, perspectivas profesionales, investigación científica, rol y funciones profesionales.

## ABSTRACT

The perspective of the Social Work profession is a subject that requires in-depth analysis in order to understand the significant changes that have been generated in recent times. This research focuses on the Coastal Region of Ecuador, with emphasis on the province of Manabí, with the aim of analysing the current situation of the profession in this area, the opinions and objections of professionals in the sector, as well as their reflections on the advances in the field over the last five years. The main objective was to analyse the professional perspectives of Social Work in the coastal region of the province of Manabí. To this end, a qualitative and descriptive methodology was employed, using an exploratory level of research complemented by participatory action research (PAR), in order to gain an in-depth understanding of the study population, composed of professionals in the sector. Initial findings revealed that many practitioners highlight that the specialisation and master's programmes have contributed to enhancing their knowledge and increasing the scientific visibility of the profession, both in practice and research. However, others point out that the curricula should place greater emphasis on professional practice in order to improve the comprehensive training of future social workers.

**Keywords:** social work, professional perspectives, scientific research, professional role and functions.

## Introducción

El Trabajo Social es una profesión que ha experimentado una evolución constante, adaptándose a diversas formas de expresión a nivel global. A lo largo del tiempo, su relevancia y capacidad han sido cuestionadas por diferentes actores sociales, lo cual refleja el dinamismo de una disciplina que está en constante transformación. Esta evolución responde a los cambios en los criterios y enfoques que han surgido en los últimos años. Durante su desarrollo, el Trabajo Social ha adoptado diversas interpretaciones, con el objetivo principal de proporcionar claridad y soluciones en los contextos sociales, desde distintas perspectivas y abordando las múltiples causas o factores que explican los fenómenos observados por diferentes autores.

La función del Trabajo Social se basa en la objetividad y busca construir un sistema diverso y multidimensional, interviniendo en los procesos donde su presencia es necesaria, siempre con el fin de encontrar soluciones efectivas. Este enfoque se refleja en las revisiones constantes de la profesión, a través de la creación de modelos, la adecuación a distintos escenarios y su contribución al bienestar social (Ochoa Pérez, 2020). Los cuestionamientos actuales son, en parte, el resultado de nuevas formas de aprendizaje y reflexión en este sector académico. El Trabajo Social ha evolucionado de manera tan sólida que, según expertos, se ha convertido en una de las carreras de ciencias humanas con mayor experticia en el tratamiento de las problemáticas relacionadas con el ser humano (Bautista et al., 2020).

El estado actual de la profesión se caracteriza por dinámicas y cambios que ocurren en el marco de una integración social cada vez más técnica y exponencial. De hecho, esta transformación forma parte de los elementos ya comprendidos y mencionados por autores como López (2021), Cedeño (2021) y Estrada Ospina (2011), quienes señalan que la relación entre el Trabajo Social y su entorno debe basarse en funciones apelativas que respondan a las situaciones en las que el profesional se desenvuelve. Cuando los profesionales del

Trabajo Social actúan como mediadores en el entorno social, su disciplina se convierte en un campo interseccional que promueve la evolución de un perfil profesional flexible y adaptable. Esto es particularmente evidente en áreas clave como la educación, la salud, la mediación y los procesos de inclusión en los diversos contextos en los que se desempeñan (Guillem de Romero, 2021).

Es importante destacar que los estudios contemporáneos sobre las profesiones han evolucionado con el paso del tiempo, reflejando una variedad de formas de gestionar resultados de acuerdo con las demandas y características del entorno. En el ámbito laboral, las demandas del mercado se han convertido en un reflejo de la coordinación entre las necesidades sociales y las capacidades de comunicación y expresión de los profesionales (Quijije Zambrano, 2021). Estas consideraciones se refieren a las funciones y roles que ejerce el profesional de Trabajo Social, y según Aguillón y Ascencio (2019), esta profesión ha evolucionado de manera significativa, tanto en términos de su alcance como en la redefinición de sus roles dentro de las áreas funcionales. En este sentido, las universidades y escuelas formativas continúan reflexionando y cuestionando los roles que deben desempeñar sus egresados, lo que ha generado investigaciones cada vez más pertinentes sobre el futuro de la profesión.

La propuesta que nace en esta investigación es el conocer cuál es la perspectiva profesional que se tiene sobre el Trabajo Social en la región Litoral o Costa de la Provincia de Manabí. Dicho elemento de análisis consta de una perspectiva sobre los procesos, avances y mecanismos que son utilizados para dar mayor visibilidad en este sector de las ciencias humanas. Los elementos de justificación radican en que este tipo de estudios permite a los investigadores, docentes y profesionales proporcionar una visión clara de cómo se encuentra la profesión en los actuales momentos, y principalmente que tipo de mejoras vienen abordando la academia, la estructura sobre el nuevo perfil profesional y que enfoques deben ser cruciales para el desarrollo y mejora de la profesión.

La función objetiva de este planteamiento investigativo se sustenta en los enfoques psicosociales y funcionales, los cuales actúan como elementos complementarios para el desarrollo de perspectivas dimensionales en el contexto social. Estos entornos proporcionan las características necesarias para la gestión de datos observables, los cuales son fundamentales para estructurar un nuevo esquema que promueva el dinamismo en el Trabajo Social.

Al abordar la fuente principal de la investigación, se destaca que el núcleo de la problemática radica en la necesidad de que los profesionales de este sector estén en constante proceso de cambio. Este cambio involucra tanto la capacidad de adaptación como el desarrollo pleno en su integración a la sociedad. Entre los factores más transformadores que afectan esta dinámica se encuentran situaciones trascendentales como pandemias, los cambios en el dinamismo económico y la sobrepoblación laboral, los cuales representan desafíos cruciales para la efectividad y relevancia del Trabajo Social en la actualidad.

La hipótesis central de esta investigación es que la práctica del Trabajo Social en la región Litoral o Costa de la Provincia de Manabí está influenciada por factores socioculturales y económicos específicos de la región, los cuales afectan la capacidad de los profesionales para adaptarse y responder de manera efectiva a las necesidades sociales de la población. En este sentido, se plantea que: La perspectiva profesional en la región está condicionada por la interacción entre la identidad cultural de la población costera, sus valores tradicionales y las políticas públicas implementadas, lo cual influye directamente en la efectividad de las intervenciones del Trabajo Social. El objetivo de la investigación fue analizar las perspectivas profesionales del Trabajo Social en la región litoral o costa de la provincia de Manabí.

Para cumplir todos estos parámetros en el entorno de la investigación es necesario observar el comportamiento abordado desde una secuencia cualitativa, descriptiva, utilizando métodos de acción participante, que ayudaron

al compromiso de la investigación, y que son parte de la fortaleza metodológica desde dichas acciones, enfoque y mecanismos sólidos para abordar las experiencias y connotaciones existentes en el entorno investigativo.

## **Método**

### **Nivel de investigación- Exploratorio**

El estudio de tipo exploratorio puede considerarse como una etapa inicial dentro de un proceso continuo de investigación. En este sentido, dichos estudios abren puertas a nuevas posibilidades y representan el primer paso para llevar a cabo investigaciones más avanzadas, como los estudios descriptivos, correlacionales y explicativos. Estos últimos permiten profundizar en el análisis y obtener una comprensión más detallada de las relaciones y causas subyacentes del fenómeno investigado (Zafra Galvis, 2006).

En cuanto al escenario que plantea la investigación explorativa, se centra en la identificación de detalles relevantes para la obtención de datos precisos y eficientes, dentro de los marcos discursivos y de los procesos de verificación que guían el análisis y la interpretación de los elementos involucrados en el nuevo proceso de investigación (Coto et al., 2018).

En esta investigación, se empleó el enfoque exploratorio para examinar diversos aspectos relacionados con el Trabajo Social, así como las perspectivas de los profesionales sobre esta disciplina, y para comprender de manera dinámica los factores que influyen en su entorno y desarrollo desde diversas perspectivas.

### **Enfoque cualitativo:**

El enfoque cualitativo es un tipo de investigación que se centra en los hechos y las percepciones del ser humano, con el objetivo de comprender aspectos que no pueden ser cuantificados durante su desarrollo profesional. Este enfoque resulta especialmente útil para elaborar procedimientos que vinculan la visión del fenómeno investigado en su contexto. Las características que favorecen este enfoque

incluyen su atención al análisis de datos, el contraste entre ellos y, sobre todo, la capacidad de proyectar resultados claros que permitan ofrecer soluciones efectivas a los problemas identificados en el campo de estudio. En esta investigación se utilizó este tipo de enfoque porque era necesario abordar los elementos más perceptibles de los profesionales, la determinación de experiencias, los criterios y la funcionalidad objetiva que ellos brindan para mejorar la postura y de qué manera se pueden ir fortaleciendo al perfil profesional del Trabajo Social en el contexto de la región Litoral o Costa de la Provincia de Manabí

Según Salazar Escorcía (2020), el enfoque cualitativo está estrechamente vinculado con la fenomenología de la comprensión humana, en la que se exploran y determinan hechos que, aunque no siempre son fácilmente medibles, pueden ser explicados de manera progresiva dentro del contexto investigativo. De hecho, la investigación cualitativa surgió con el propósito de aclarar los procesos más prácticos para entender el comportamiento humano. Para comprometer a los investigadores sobre el desarrollo cualitativo, se tiene presente la determinación de datos asociativos para el análisis y comportamiento de las datos, dichos resultados son variabilidad de uso y de proyección técnica aborda por diferentes perspectivas que son de usabilidad técnica para la comprobación de datos (Calle Mollo, 2023).

### **Investigación descriptiva:**

Es necesario usar elementos que ayuden a fortalecer su desarrollo de manera directa con los datos, el proceso descriptivo consta de una variable de acceso dentro de los esquemas y proporciones de los fenómenos u objetos de investigación, en el desarrollo de este sector es necesario la comprensión y el análisis que ayuda las nuevas formas entre el sistema de la gestión de datos en los hechos que se develan durante y después de haber hecho un levantamiento de datos específico (Valle Taíman, 2022). En relación con lo que menciona Martínez (2020) la investigación descriptiva o método descriptivo de investigación es el procedimiento usado en ciencia para describir las características del fenómeno, sujeto o población a estudiar. Al

contrario que el método analítico, no describe por qué ocurre un fenómeno, sino que se limita a observar lo que ocurre sin buscar una explicación. En la investigación se utilizó este tipo de método porque brindo un proceso conceptual a los resultados describiendo de manera operativa cada variable estudiada en donde los análisis descriptivos partieron en: Trabajo Social en Manabí, Criterio Profesional en el Trabajo Social, El análisis sobre el Trabajo Social en la n región Litoral o Costa.

### **Fenomenología hermenéutica**

La hermenéutica se fundamenta en la historia, la tradición y la comprensión, a través de los cuales se expresan la verdad, el método y el conocimiento, entendidos como el proceso de creación de teorías y filosofías. En este contexto, el fundamento hermenéutico se apoya en la interpretación, vista como el arte mediante el cual el discurso del sujeto en estudio proporciona información sobre el fenómeno, evaluada desde una perspectiva holística de la realidad observada (Farfán et al., 2023). Es importante señalar que este tipo de investigación se centra en la reacción y la determinación de las fuentes conceptuales para gestionar el fenómeno en cuestión. Según Iriarte-Pupo (2019), esta investigación complementa la correlación, ya que establece una relación fundamental entre la conciencia y su objeto, siendo esta relación indestructible y establecida entre dos polos inseparables. En este estudio, se utilizó este método de investigación porque, al trabajar con los criterios y comentarios de las personas que forman parte de este campo profesional, fue necesario determinar los hechos y justificar cada aspecto mediante el contraste con los datos.

### **Protocolo de autorización de entrevista**

En esta investigación fue necesario incorporar un enfoque en el que los hechos, los criterios, las experiencias y las funciones objetivas de los actores con experiencia en este sector desempeñan un papel clave. Los resultados se procesaron teniendo en cuenta las variables y criterios de intervención pertinentes. En este contexto, la ficha de autorización o protocolo de

gestión de datos es fundamental para garantizar la obtención de información en los entornos adecuados y asegurar la viabilidad de la gestión informacional. Esto es crucial para que los resultados sean válidos dentro de los elementos sustanciales del estudio. Además, es esencial contar con la autorización del sujeto de estudio para que los criterios y componentes expresados en los instrumentos puedan ser utilizados de manera referencial en los aportes investigativos (Comité de Ética de Investigación de México, 2022).

**Población y muestra de trabajo**

La población de trabajo en la investigación fue representada por el número de Trabajadores Sociales que forman parte del entorno laboral. La muestra que se extrajo de profesionales fue 120 que son graduados con este título. Los principales cantones que tienen estos profesionales son: Portoviejo, Manta, Santa Ana Rocafuerte, Tosagua, Chone, El Carmen y Flavio Alfaro. Estos cantones representan la mayor visibilidad y donde la demanda de los mismos es necesaria en las diferentes instituciones que están expuestas en la investigación. Criterios de inclusión: Perfil profesional, Situación laboral, Actualización y formación profesional y experiencia profesional. Todos estos elementos han sido necesario para argumentar todas estas fuentes de información. **Instrumentos utilizados:** entrevista estructura, categorización, y ficha de autorización. **Software utilizado:** el software que se utilizo fue el Atlas Ti V9.0, en estos elementos se conceptualizan en la categorización de estos factores que están desarrollados en la fuente de datos.

**Categorización de datos:** la categorización de datos está desarrollada en lo operatividad de los datos, los cuales están focalizados en la centralización de los análisis y resultados obtenidos, en esta sección las funcionalidades de los resultados fueron procesados para poder hacer una comprensión variada en los hechos y bajo las experiencias técnicas de los procesos y las incidencias que son colocadas en el posicionamiento de la nueva data. Las categorías fueron: Trabajo Social en Manabí, Criterio Profesional en el Trabajo

Social, El análisis sobre el Trabajo Social en la en región Litoral o Costa.

**Resultados**

**Tabla 1.**  
*Trabajo Social en Manabí*

Categoría	Respuesta	Unidad de significado trascendental
Trabajo Social- CT-0234	El Trabajo Social en Manabí se encuentra presente y muy posesionada de manera positiva en la provincia.	El posicionamiento del Trabajo Social se establece de manera positiva en la Provincia de Manabí.
Trabajo Social- CT-0234	La profesión de Trabajo Social cuenta con una estructura más fuerte, ya que en años anteriores la profesión no era muy conocida.	La estructura profesional en Manabí, cuenta con una fortaleza formativa en la provincia.
Trabajo Social- CT-0234	En esta parte de la región la profesión de Trabajo Social, es una de las más imprescindible a nivel social y técnico de profesión.	La presencia del Trabajo Social en la región costa hace énfasis en la parte social y técnica.
Trabajo Social- CT-0234	Esta conceptualizado en los hechos y en las proyecciones porcentuales dentro de los elementos más visible como es parte de la profesión.	La profesión de Trabajo Social tiene conceptos fundamentales a nivel de la profesión.
Trabajo Social- CT-0234	En la provincia de Manabí la profesión del Trabajo Social se venido visibilizando con los años.	La visibilidad de Trabajo Social tiene mayor presencia a nivel Provincial.
Trabajo Social- CT-0234	El Trabajo Social en Manabí es una profesión que tiene como proyección el ayudar mediante sus procesos a la sociedad.	El proceso de formación de la profesión tiene como principal objetivo la mediación y el sector de ayuda en la sociedad.

**Nota:** respuestas y unidades de significado trascendental de las respuestas de los profesionales participantes en la investigación.

## Unidades de Significado Transcendental de la categoría de análisis del Trabajo Social en Manabí.

El posicionamiento del Trabajo Social se establece de manera positiva en la Provincia de Manabí.

La estructura profesional en Manabí, cuenta con una fortaleza formativa en la provincia.

La presencia del Trabajo Social en la región costa hace énfasis en la parte social y técnica.

La profesión de Trabajo Social tiene conceptos fundamentales a nivel de la profesión.

La visibilidad de Trabajo Social tiene mayor presencia a nivel Provincial.

El proceso de formación de la profesión tiene como principal objetivo la mediación y el sector de ayuda en la sociedad.

Ver tabla 2.

**Tabla 2.**  
*Criterio Profesional en el Trabajo Social*

Categoría	Respuesta	Unidad de significado transcendental
Criterio Profesional en el Trabajo Social- CT-230	La profesión de Trabajo Social, tiene como principal objetivo realizar mediaciones capaces de formular una línea de acción en contribución de la personas y la sociedad	El profesional de Trabajo Social es un referente técnico en la mediación y la acción social.
Criterio Profesional en el Trabajo Social- CT-230	La profesión de Trabajo Social en Manabí, radica con la objetividad de servir a la comunidad y las personas que no pueden acceder a los servicios técnicos y proporcionales.	Tiene como vocación el servir a la sociedad desde una perspectiva técnica y científica.
Criterio Profesional en el Trabajo Social- CT-230	En la sección sobre los criterios que se tienen sobre la profesión de Trabajo Social, la realidad es que es una profesión muy buena en el ámbito de las ciencias sociales, sin embargo, se debo fortalecer sus esferas de actuación en los diferentes campos de la profesión.	El reconocimiento del Trabajo Social como profesión nace por la amplitud de reconocimiento en las ciencias sociales.
Criterio Profesional en el Trabajo Social- CT-230	La profesión de Trabajo Social es muy necesaria, porque permite conocer la realidad social desde un enfoque técnico, manteniendo de manera objetiva su incidencia en el campo externo.	El Trabajo Social como criterio profesional, contiene una línea discursiva que ayuda a proyectar las formas incidentes y viables ante la intervención de problemáticas.
Criterio Profesional en el Trabajo Social- CT-230	Es necesario que se focalicen nuevas fórmulas de acción sobre la profesión, ya que existen cambios continuos entre ellos los determinantes para el desarrollo contextual y social.	Es una profesión que se transforman en los cambios continuos en el contexto social.
Criterio Profesional en el Trabajo Social- CT-230	El profesional en esta área cumple con diferentes proyecciones de manera que se logre el posicionamiento criterio y funcional desde cualquier perspectiva integradora.	La proyección social es un posicionamiento en la gestión de datos y la perspectiva integradora.

**Nota:** respuestas y unidades de significado transcendental de las respuestas de los profesionales participantes en la investigación.

**Unidades de Significado Transcendental de la categoría de análisis Profesional en el Trabajo Social.**

El profesional de Trabajo Social es un referente técnico en la mediación y la acción social.

Tiene como vocación el servir a la sociedad desde una perspectiva técnica y científica.

El reconocimiento del Trabajo Social como profesión nace por la amplitud de reconocimiento en las ciencias sociales.

El Trabajo Social como criterio profesional, contiene una línea discursiva que ayuda a proyectar las formas incidentes y viables ante la intervención de problemáticas.

Es una profesión que se transforman en los cambios continuos en el contexto social.

La proyección social es un posicionamiento en la gestión de datos y la perspectiva integradora.

Ver tabal 3.

**Tabla 3.**  
*El análisis sobre el Trabajo Social en la región Litoral o Costa.*

Categoría	Respuesta	Unidad de significado transcendental
Trabajo Social en la región Litoral o Costa-TSRLC290	La profesión se ha extendiendo de manera proporcional, lo preocupante es que se deben extender las plazas de trabajo para esta profesión.	La relevancia de la profesión a nivel local y nacional es un impacto positivo para extender las plazas.
Trabajo Social en la región Litoral o Costa-TSRLC290	En la región costa cada día existe mayor posicionamiento sobre el profesional en este sector, pero es necesario que las universidades realicen mayor énfasis en la promoción de la carrera.	Es necesario que la profesión avance, a pesar de los proceso tantos de salud y sociales que se presentaron durante los últimos años.
Trabajo Social en la región Litoral o Costa-TSRLC290	En la región costa, se ve que existe un posicionamiento alto de profesión, e inclusive los programas de acción social responde a gran parte de este sector del país.	Es de vital importancia la generación y creación de desarrollo en la Región costa y su impacto dentro de la gestión del país.
Trabajo Social en la región Litoral o Costa-TSRLC290	A nivel de la región el profesional de trabajo social es muy solicitado, porque se cubre la línea de acción social mediante organizaciones o instituciones de gobierno.	La prevalencia sobre este proceso se aclarece de manera eficiente en la línea de acción y participación.
Trabajo Social en la región Litoral o Costa-TSRLC290	La profesión desde una mirada de la región costera, se viene enunciando con un criterio sistémico y proporcional aportando de manera objetiva los cambios funcionales en su entorno.	La permanencia de esta situación es una parte asociativa para la comprensión sistémica y proporcional dentro del entorno académico y científico.
Trabajo Social en la región Litoral o Costa-TSRLC290	En el caso de la Region Litoral o Costa, la presencia de este profesional se ha vuelto cada día mas visible.	Es necesario que se realicen estudios sobre la profesión a nivel local, provincial y nacional.

## Unidades de Significado Transcendental de la categoría de análisis del Trabajo Social en la región Litoral o Costa.

Es necesario que se realicen estudios sobre la profesión a nivel local, provincial y nacional.

La permanencia de esta situación es una parte asociativa para la comprensión sistémica y proporcional dentro del entorno académico y científico.

La prevalencia sobre este proceso se aclarece de manera eficiente en la línea de acción y participación.

Es de vital importancia la generación y creación de desarrollo en la Región costa y su impacto dentro de la gestión del país.

Es necesario que la profesión avance, a pesar del proceso tantos de salud y sociales que se presentaron durante los últimos años.

La relevancia de la profesión a nivel local y nacional es un impacto positivo para extender las plazas.

## Conclusiones

La relevancia del Trabajo Social en el Contexto Litoral de Manabí: El Trabajo Social en la región litoral de la provincia de Manabí tiene una importancia clave debido a las particularidades socioeconómicas y culturales de la zona. La región enfrenta desafíos como la pobreza, la desigualdad social, el acceso limitado a servicios básicos y, en muchos casos, el desplazamiento forzado por situaciones de violencia o desastres naturales. Esto plantea una demanda constante de intervención por parte de profesionales en Trabajo Social que actúen como mediadores entre la comunidad y las instituciones, promoviendo el desarrollo humano integral. En lo que se puede reconocer sobre el **enfoque comunitario y participativo**: Los profesionales del Trabajo Social en Manabí, en especial en las áreas rurales y costeras, adoptan un enfoque comunitario y participativo, dado que las soluciones impuestas desde afuera

no siempre responden a las necesidades reales de las poblaciones. El Trabajo Social permite el fortalecimiento de la participación de las comunidades en la toma de decisiones y en la creación de soluciones adaptadas a sus realidades culturales y territoriales.

Perspectiva Profesional en la Formación Académica: La formación de los profesionales de Trabajo Social en la región debe estar alineada con las necesidades específicas de las comunidades de Manabí. Esto incluye el desarrollo de competencias en áreas como la gestión de crisis, la inclusión social, el fortalecimiento del tejido social y la promoción de derechos humanos. Las universidades locales y las instituciones formadoras deben brindar una educación práctica y basada en la realidad social y económica de la región. Por otra parte, la conexión en el **Trabajo Social y cultura local**: El profesional de Trabajo Social en Manabí también debe entender y respetar la riqueza cultural de la región, que es diversa y está marcada por tradiciones ancestrales, especialmente entre las comunidades afroecuatorianas y montubias. La inclusión de la cultura local en los procesos de intervención es fundamental para asegurar el éxito de cualquier estrategia de desarrollo y bienestar social.

## Discusión de resultados

### Categoría de análisis sobre el Trabajo Social en Manabí.

De acuerdo con los resultados obtenidos en la investigación, se pudo visualizar que la profesión de Trabajo Social se encuentra con una visibilidad alta, que su fundamento se basa en la realización y ejecución de procedimientos actualizados, y que sus experiencias dentro del campo están marcando un enfoque dinámico para las personas. En relación con lo que menciona Chávez et al. (2020) sobre un aporte en la vinculación, el perfil profesional y el desarrollo del Trabajador Social es que se debe tener en cuenta que es una profesión capaz de integrarse en los procesos comunitarios, y en la comprensión de los problemas sociales aportando de manera integral y real el desarrollo y el fundamento de

las buenas prácticas de la asistencia social y su entorno. Es necesario que el profesional de este sector se siga involucrando en la mejoras y estrategias sociales, con la capacidad operativa en la resolución continua, sin embargo, su enfoque debe desarrollar mecanismos de manera funcional y dimensional con el entorno del individuo (Quijano y Fabre, 2020). Es importante que en la provincia de Manabí se potencialice investigaciones, procesos de actualización y un desarrollo funcional para brindar una ventaja a este profesional, brindándole mayor oportunidad sobre su presencia y visibilidad en los entornos de esta provincia.

### Profesional en el Trabajo Social.

El profesional de Trabajo Social es uno de los que tiene un campo amplio, donde su principal enfoque es demostrar la capacidad en la resolución de los problemas sociales, su fuente de inspiración se basa en los elementos técnico, científicos y prácticos, demostrando un enfoque dinámico ante cualquier situación que se presente (Guamán, 2020). Dichos parámetros sobre el perfil o la destreza profesional destacan con la formación académica, la percepción y construcción de la visión humanista, y la funcionalidad de los hechos como parte de su proceso en la gestión y desarrollo, todos estos elementos son parte de la visibilidad social, son claves para su procesamiento en los entornos donde son requeridos, y expresan una configuración, asegurando la balanza dentro de la focalización práctica para un perfil profesional (Osta iza y Aveiga, 2020). El profesional de Trabajo Social de acuerdo con los resultados obtenidos, es uno de los profesionales que mantiene un aporte significativo en esta situación, su visibilidad en el entorno social lo hace como uno de las mayores referencias para su desarrollo, poniendo como parte de los hechos una contribución funcional para la sociedad.

### Trabajo Social en la región Litoral o Costa.

Como es evidente en este entorno a nivel regional, el profesional de Trabajo Social se encuentra en un posicionamiento creciente, la demanda y el abordaje de esta profesión

ha hecho que las universidades reprogramen sus procesos formativos, brindando un mayor alcance de manera presencial y virtual en la formación académica, uno de los enfoques que toma la profesión es la capacidad de potencializar elementos que son parte de la destreza profesional, y de la formación. Sin embargo, en los resultados los entrevistados también comentaron que es necesario que las autoridades a nivel nacional involucren la visibilidad y la capacidad de dicho profesional, y que su valor como profesión pueda ser abordado desde una perspectiva con mayor sostenibilidad.

### Referencias bibliográficas

- Bautista, H., Franco, J y Mendivelso, L. (2020). Trabajo Social durante la Pandemia generada por la COVID-19. Influencia y Herramientas Significativas. Arista. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/9077146.pdf>
- Calle, S. (2023). Diseños de investigación cualitativa y cuantitativa. *Revista Ciencia Latina Multidisciplinar*, 7 (4), 1865-1879. <https://ciencialatina.org/index.php/cienciala/article/download/7016/10657/>
- Chávez G., Álava, L y Moreira, T. (2020). Vinculación con la sociedad un aporte al perfil profesional del trabajador social de la Universidad Técnica de Manabí. *Contribuciones de las Ciencias Sociales*, 7. 1-14. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7756391>
- Comité de ética e investigación de México. (2022). Formato de autorización para investigación en seres humanos. [Documento PDF]. <https://www.uacj.mx/Investigacion/documentos/comite/Formato%20Seres%20Humanos%20CEI-01.pdf>
- Coto, C., Santoro, D y Peña, D. (2018). *Investigación exploratoria y cuantitativa 2019*. [Documento de investigación, Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales]. Repositorio digital de la Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales. <https://dspace.uces.edu.ar/jspui/bitstream/123456789/4489/3/>

- RI\_16\_2018\_%20Coto\_Santoro\_Pe%c3%bla.pdf
- Estrada, V. (2011). Trabajo social, intervención en lo social y nuevos contextos. [Documento PDF]. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5857499.pdf>
- Farfán, D., Asto, A., Sánchez, J., Fuertes, L., Huerto, E., Crispín, R y Farfán, J. (2023). Aporte de la Hermenéutica y la Fenomenología en la Investigación: Una reflexión teórica. *Revista Multidisciplinar Ciencia Latina*, 7 (3), 4065-4075. <https://ciencialatina.org/index.php/cienciala/article/download/6466/9871>
- Guamán, B. (2020). El trabajo social en el ámbito laboral desde el abordaje del equipo interdisciplinario. *Killkana Social*, 4(3), 57–66. <https://doi.org/10.26871/killkanasocial.v4i3.529>
- Guillen de Romero, J. (2021). Habilidades del Trabajador(a) Social: Desde la mirada de su acción profesional. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, XXVII, 4. 327-338. <https://www.redalyc.org/journal/280/28069360023/28069360023.pdf>
- Iriarte, A. (2019). Fenomenología-hermenéutica de la investigación formativa. El formador de formadores: de la imposición a la transformación. *Rev. investig. desarro. innov.*, 10 (2), 311-322. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/7944826.pdf>
- López, C. (2021). *El Trabajo Social: una reflexión sobre su situación actual*. [Tesis de pregrado, Universidad Pontificia Comillas]. Repositorio digital de la Universidad Pontificia Comillas. <https://repositorio.comillas.edu/rest/bitstreams/438625/retrieve>
- Martínez, C. (2020). Investigación descriptiva: tipos y características. [Documento PDF]. <https://s9329b2fc3e54355a.jimcontent.com/download/version/1545253266/module/9548087569/name/Investigaci%C3%B3n%20Descriptiva.pdf>
- Ochoa, M. (2020). *Intervención del Trabajador Social frente al trabajo infantil en familias asentadas en barrios periféricos*. [Tesis de pregrado, Universidad Técnica de Machala]. Repositorio digital de la Universidad Técnica de Machala. <https://repositorio.utmachala.edu.ec/bitstream/48000/15994/1/ECFCS-2020-TRS-DE00016.pdf>
- Ostaiza Meza, J.J. y Aveiga Macay, V.I.R. (2021). Intervención del Trabajador Social en la violencia filio-parental en la Unidad Educativa Fiscal “San Isidro” Manabí, 2020. *Socialium*, 5(2), 21-42. <https://doi.org/10.26490/uncpsl.2021.5.2.930> (PDF) *Intervención del Trabajador Social en la violencia filio-parental en la Unidad Educativa Fiscal “San Isidro” Manabí 2020*. Available from: [https://www.researchgate.net/publication/354337547\\_Intervencion\\_del\\_Trabajador\\_Social\\_en\\_la\\_violencia\\_filio-parental\\_en\\_la\\_Unidad\\_Educativa\\_Fiscal\\_San\\_Isidro\\_Manabi\\_2020](https://www.researchgate.net/publication/354337547_Intervencion_del_Trabajador_Social_en_la_violencia_filio-parental_en_la_Unidad_Educativa_Fiscal_San_Isidro_Manabi_2020) [accessed Dec 03 2024].
- Pincay, D., Reyes, N y Carranco, S. (2021). Intervención del trabajador social ante la exclusión de los servicios sociales del estado, a personas con discapacidad en situación de pobreza, Cantón Sucre – Ecuador, 2019. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 5(6), 12946-12960. [https://doi.org/10.37811/cl\\_rcm.v5i6.1294](https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v5i6.1294)
- Quijano, T., Fabre, A. (2020). Trabajo Social y el modelo de mediación en la resolución de conflictos. *MQR Investigar*, 4 (4), 104-120. <https://www.investigarmqr.com/ojs/index.php/mqr/issue/view/MQR-4-4-2020/211>
- Quijije, K. (2021). El Trabajo Social en el contexto de la Covid-19: Experiencias de la tele e intervención en el Patronato Municipal de Manta. [Tesis de pregrado, Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí]. Repositorio digital de la Universidad Laica Eloy Alfaro de

Manabí. <https://repositorio.ulead.edu.ec/bitstream/123456789/3302/1/ULEAM-TS-0076.pdf>

- Salazar, L. (2020). Investigación Cualitativa: Una respuesta a las Investigaciones Sociales Educativas. *Revista Interdisciplinaria de Humanidades, Educación, Ciencia y Tecnología, VI* (11), 102-110. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/7390995.pdf>
- Valle, A. (2022). La Investigación descriptiva con enfoque cualitativo en educación. [Documento PDF]. <https://files.pucp.education/facultad/educacion/wp-content/uploads/2022/04/28145648/GUIA-INVESTIGACION-DESCRIPTIVA-20221.pdf>
- Zafra, O. (2006). Tipos de investigación. *Revista Científica General José María Córdova, 4* (4), 13-14. <https://www.redalyc.org/pdf/4762/476259067004.pdf>